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Говорят, что
есть более сильные и менее сильные иконы. 

На самом деле

нет икон «более» или «менее» сильных. Дело в 
том, что мы молимся не самой иконе, а тому, 
кто изображен на иконе. Поэтому любую икону 
можно уподобить окну в духовный мир, через 
которое мы видим образы Господа Иисуса Христа, 
Богородицы, святых. К ним и обращены молитвы 
христиан. А тот, кто делит иконы на «сильные 
и не очень», по сути, молится не открывшимся 
ему через это окно святым, а самому окну. Такой 
взгляд на иконы не является христианским. Для 
христиан же любая икона лишь образ. И молитва, 
которую мы обращаем к этому образу, возносится 
к изображенному на иконе независимо от того, 
«сильная» это икона или «слабая». 

Другое дело — чудотворные или особо чтимые 
иконы, такие как «Владимирская» или «Казанская» 
иконы Божьей Матери. Здесь речь идет отнюдь не 
о какой-то особой мистической силе этих икон, 
а о чувстве благодарности множества людей, 
молившихся перед этими иконами и получивших 
помощь или исцеление. Но помощь эту они 
получили не от иконы, а от Матери Божьей.

Почему в Церкви
заупокойную службу называют отпеванием?

Потому что

более половины 
молитв этой службы 
не читается, а 
поется. В этом есть 
свой глубокий 
смысл: провожает 
умершего вся 
Церковь, все вместе. 
Но «отпевание» 
— традиционное 
народное название. 
В богослужебных 
книгах эта служба 
называется «Чин, 
бываемый на 

погребение» или «Последование мертвенное». 
Это богослужение, которое совершается только 
один раз — над телом умершего христианина 
накануне его погребения. Обычно это бывает в 
храме. Потом умершего можно будет поминать на 
другой заупокойной службе, которая называется 
«панихида» и служится в храме регулярно.
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Есть вопрос? Пишите!  vopros@foma.ru

Уважаемый Павел, Вы молодец, что боретесь, но у Вас 
неправильная методика борьбы. Первое, что нужно де-
лать — это обратиться к Богу со смирением и попросить 
Его помощи. Но Господь помогает через людей. Вам 
нужно эту помощь найти — обратиться к специалисту, 
который научит Вас, как справиться с Вашей зависимо-
стью. Тут вопрос, что за зависимость. Например, если 
это курение, алкоголизм или наркомания, Вы сами не 
сможете справиться, потому что Вы не умеете этого 
делать. Эти зависимости глубоко поражают физиче-
скую природу человека, а не только духовную. Это как 
самому себе провести операцию. Есть кто-то, кто смог 
справиться сам, но это редкость и, как правило, это 
люди, знающие какие-то методики. Если у Вас опыта 
недостаточно (а раз Вы не справляетесь, значит, не-
достаточно), то истинным смирением будет признать, 
что Вы не умеете этого делать и нуждаетесь во враче. 
Дальше молитесь Богу, ищите специалиста и делайте 
то, что он скажет. Почитайте отзывы, посмотрите, где 
людям реально помогли, и идите туда, постарайтесь 
пересилить себя с помощью Божией, строго выполнять 
все рекомендации. Вот это хороший и правильный путь. 
Помощи Божией! ф.

Часто
спрашивают,
почему клясться — это грех?

Отвечаем:

для христиан клятва запрещена Самим Иисусом 
Христом. Вот что Он говорит в Евангелии: Еще 
слышали вы, что сказано древним: не преступай 
клятвы, но исполняй пред Господом клятвы твои. 
А Я говорю вам: не клянись вовсе: ни небом, потому 
что оно престол Божий; ни землею, потому что 
она подножие ног Его; ни Иерусалимом, потому 
что он город великого Царя; ни головою твоею не 
клянись, потому что не можешь ни одного волоса 
сделать белым или черным. Но да будет слово ваше: 
да, да; нет, нет; а что сверх этого, то от лукавого 
(Мф 5:33–37).

Клятва — это всегда отсылка к некоему 
авторитетному гаранту верности обещания — 
«Клянусь мамой», «Богом клянусь», «клянусь 
алтарем». То есть человек как бы оставляет нечто 
в залог истинности своих слов. Но оставляет 
он то, над чем не имеет власти (даже если 
речь идет о собственном здоровье или жизни). 
На это и указал Господь, давая эту заповедь, 
запрещающую клятвы. 

При этом отметим, что речь не идет о 
«клятвах», которые по сути являются просто 
принятыми в обществе формами торжественного 
обещания, вроде клятвы на военной присяге или 
«клятвы врача».

Не могу справиться 
с зависимостью. 
Как быть?

Отвечает 
протоиерей 
Андрей Ефанов

«Я пытаюсь выбраться из своей зависимости своими 
силами. При этом молю Бога, чтобы помог мне справиться. 
Но у меня не выходит. Что мне делать? Перестать 
бороться? Если я смирился с тем, что я грешный и что 
нет той силы во мне, что могла бы справиться с этой 
проблемой, так получается, после смирения нужно вообще 
перестать бороться, чтобы снова не возгордиться? 
Или есть какая-то грань, и нужно прикладывать те силы, 
которые можешь, а дальше просить Бога помочь?»
      Павел 
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